



Colloque international "Paix et constitutions", le 20 et 21 Septembre 2012 à Dijon

-résumés des interventions-

La paix, une idée philosophique

Bernard QUIRINY

Le problème de la guerre et de la paix occupe la philosophie depuis qu'il y a des philosophes. A travers cette littérature immense, on distingue une rupture fondamentale dans la pensée de Hobbes, qui impose deux idées : celle que la guerre est naturelle, celle que les Etats sont entre eux dans l'état de nature. Cette contribution se propose d'éclairer quelques enjeux du débat à travers deux questions simples : pourquoi ? Comment ? Pourquoi faire la paix : on examinera quelques justifications de la paix dans le discours philosophique (indignité de la guerre, inutilité de la guerre, anachronisme de la guerre...) Comment faire la paix : on s'interrogera sur les méthodes envisagées par les philosophes (régénération de l'homme, réécriture des constitutions, arrangements du système international, traités d'association).